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●歴史通信担当 大石より先月４月号の送付メッセージ（再） 

今月もぴったり、４月３０日（日）午後 8:30 に書いています。 

４月号の【編集後記】にも少し書きましたが、５月のゴールデンウイークを控えているせいかもしれま

せんが TVや新聞などから伝わってくる情報では旅の話でいっぱいです。 

もっとも、忌まわしい、閉ざされた３年間（コロナ禍）の間も、旅へのお誘いキャンペーンは政府後押

しで続いてはいましたが「来てほしくない観光地」もあったりで肩身の狭いところもありました。 

やはり日本の旅はインバウンド客が増えないと始まらないのかも知れません。 

…と言うわけで、鹿児島の海の玄関【マリンポート】もいよいよ寄港ラッシュが始まりました。 

（バス会社もホッと一息でしょうか？） 

 実は、４年振りの寄港ということで私も孫を連れてマリンポートに行って来ました。 

あの「クイーンエリザベス号 90901 トン」が横浜から寄港していました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

明日、５月１日はクイーンエリザベス号の倍の大きさの 171.598トンのMSCベリッシマ号が寄港するそうで

す。 

７時に入港して、３時には出港なので市内滞在時間はわずかですが、５月に１２回も大型船の寄港が決まってい

るとのこと。 

 わたしたち老年組も、行ける範囲で、日常からの脱出を心掛けたいものです。 

 気になる検査が終わったら・・・・体調に少し自信がついたら・・・・連れを見つけて汽車に乗ろう！！！ 

 

◎５月１日 西山アンサー 

毎々、今回も楽しく読みました 

大石さん ありがとうございます。 

 遣唐使派遣のこと、なにやら現代と似ているようです 

当時の唐は、現代の米国のような感じですね 

米国でキッシンジャーやオルブライトなど米国外出生（いずれものユダヤ系）が 

能力を認められて国務長官などに就いています。 

唐などの時代には、いわゆる中国人という区別はなく能力によって評価されていたのでしょう。 



阿倍仲麻呂も日本人というよりも能吏として登用されていたのでしょう。 

 鹿児島在住の方々の温かい交流、いいなと思って読んでおります 

森さんの祖父が手に入れたお宅が交流の場とか… 

 まだまだ人生は続き、これからも長いようです。 

いつの日にか、皆様に会えることもあるであろうと楽しみにしております。 

 大石さん 交流の場の構築提供、改めてありがとうございます。 

 

◎クマモトコメント 

大石くん 

 4月号早速拝見しました。 

いつもありがとうございます。 

エリザベス号の入港など鹿児島も世界に認められた観光地になっていますね。 

これからますます豪華客船の入港も多くなることでしょうが、国内客ももっと増えればいいですね。 

                                     隈元 

◎本田哲郎 

大石様 

 4月号、拝見しました！！   

小生の、拙いブログも転載いただき、恐縮です。 ただ、内容は、我々老生が陥りやすい、強烈な「思いこみ」と「健

忘症」の事案の失敗談です。 

ブログ掲載後、「俺も同じような経験をしたよ！！」という声も多数聞かれました。  

皆さんも、「同じ轍を踏まないように」という大石様の計らいで、この「拙文」を転載いただいたと理解しています。 

 「うっかり・「そっかり」・「健忘症」には、お互いに注意しましょう！！   認知症を撃退するために！！ 

 

◎吉永英未さんからお便りが・・ 

ご無沙汰しております。 

世界の大変苦しい状況、私自身の「怠慢」、そしてどのように書けばいいか分からなくなってしまっ

た時期があり、ご報告の間に長いブランクを挟んでしまいました。 

 始めの文章は私の「メモ書き」でございますが正直な気持ちを語っております。 

本文自体もあまり内容の充実したものになっておりません。改めて、自分の心に落ち着きがあるときでないと文

章を書くということも難しいことが分かりました。 

前回のご報告から今日まで、私は様々な経験と感情の移り変わりとともに、心の休まらない「忙しさ」に追われ、

身体は準備ができているのに、心が座る機会がなく、報告の文章を書けずにおりました。 

そして本日やっと書けるようになりました。   

私は、身体ともに健康です。毎日笑顔で友達と過ごし、授業を受けて、こんなコロナ渦でも私は常に幸せを感じ

て生きています。コロナの現実を見ている時間を除いて。 

いよいよ国連平和大学を６月中旬に卒業し、二つ目の社会人類学の学位を取るべくフィリピンの大学の授業をオ

ンラインで受けることになります。 

 生活面について、 

スペイン語に恐れて逃げていた私ですが、今ではホストファミリーと意思疎通ができるようになりました。スペ

イン語を使って、ではなく、「ハート」で。なぜか雰囲気と身振り手振りで会話ができてしまうのは私だけでは

なく、他の留学生も同じです。私は見ず知らずのコスタリカの学生ともサッカーを３時間したこともありますが、



互いに、精一杯の気持ちとジェスチャーを通して話をしていました。心は何よりも大切だと身に染みて感じる

日々を生きています。 

 それでは、文章をご覧いただけましたら幸いです。 

どうかお身体に気をつけて、一日一日、一瞬一瞬の幸せをときめかせてお過ごし頂けましたら幸いです。 

皆様のご健康を心からお祈りしております。 

                                吉永英未   ２０２１年４月２９日 

 ◎大石さん 

 イギリスよりブログを何本か書きましたので、ご紹介させてください。 

https://note.com/emirai391/n/n0dd720f8413c 

  

https://note.com/emirai391/n/n846aa5ba7595 

  

https://note.com/emirai391/n/n8e0e4b15ad33 

 わたしはここイギリスで、クリスチャンとしての生活を送っています。 

とは言っても、間違いを犯しては反省して一歩前へ進む、という日々です。 

今まで自分勝手に生きてきた私にとって、神様に従うというのは、とても難しいです。と同時に、神様から赦さ

れたという喜びは何にも変え難い尊いものです。その赦しをいただいた今、私は本当の自由を手に入れることが

できました。まさに、真の自由です。  

最後に、大石さんのこれからの益々のご活躍を心から神様にお祈りしています。   吉永英未 

 

◎大石アンサー 

1週間のウェールズの旅見ました。 

一気に読みました。 

いい体験をしていますね。 

この何年かは，英未さんにとって三段跳びで例えると（貴

重な）ステップの時代です。 

ぼくは留学生時代から見ていてこのステップがあることはとてもいい（貴

重な）ことだと思います。 

やがて訪れるジャンプ（さほど華々しいものでなかったとしても）の為には｡

あと二つコレから読ませていただきます。 

コロナも落ち着いて海外とまで行かなくてもどこか大和のヒストリアを辿っ

てみたいと思っています。 

この一年遣唐使の辿った古の中国を本を通して学びました。 

気分を変えて 5月は 5年ぶりに出した村上春樹の長編小説『街とその不確かな壁』を読みはじめます。 

手にとって持てないくらい分厚くヘビイな代物です。        大石 

◎大石ケイジの中国スケッチ㉞ 南岳衡山" を YouTube で見る 

https://youtu.be/9U37DynBfzs 

--◎５月１０日 

大石さん 

大石ケイジの中国 34 見ました。当日は かなりの寒さ様ですね。 まあ 中国は ひろい国ですね。 

信仰心のつよい方々が すごくおられることも よくわかります。 

https://note.com/emirai391/n/n0dd720f8413c
https://note.com/emirai391/n/n846aa5ba7595
https://note.com/emirai391/n/n8e0e4b15ad33
https://youtu.be/9U37DynBfzs


何処に行っても 人人・・・と言った感じします。 

有難うございました。 

木場 祥雄 

◎西山アンサー 

念願であったでしょう「南岳衡山」訪問 

最もよかったのは、嬉しそうなあなたの顔 

近年と言っても 200 年ごろ以降でしょうか 

中国が観光に力を入れている形跡が画面

から観られました。 

「南岳衡山」の石碑、金ぴか古い扁額は、右から左

へ書かれか新しい物は左から右へ書かれていた。 

寒いと震えることが、一層、あぁ～やっとここへきたという感激が深かったのでしょう 

それにしても一体、どれくらい中国各地を徘徊したのでしょう 

よく思い出が映像とともに残され、振り返って楽しんでいることでしょう 

あのチンレンは、今頃どうしているだろうなんて…. 

 

◎いろいろ感想ありがとうございます。 

ぼくもよく日記書いてたものだと感心していますよ。 

漢詩などは何年か経ってからネットで勉強しましたけど。今回号は YouTube作成に完成イメージ作りに

10日ほどかかりました。 

誰に頼まれて作っているわけでもないのですが、数字が増えていくと何故か追いかけられています。 

九寨溝や麗江など峨嵋山なども残していますが。 

写真の整理と構成がイメージ出来なくています。                           大石慶二 

 

◎５月１０日 

栗山英樹「監督論」 

 石田 雄太 スポーツジャーナリスト 

2023/05/09 

「野球の神様って、すげえな」――勝利とロマンを使い分ける 

 頼まれた色紙に『夢は正夢』と綴る栗山英樹という野球人は、頼まれた色紙に『夢は正夢』と綴る栗山英樹という野球人は、ロ

マンチストだ。キャスター時代、苦労してきた選手の活躍に目を潤ませ、理不尽なことに怒りを露わにした。 

しかし監督というポジションに就けば、ロマンばかりを追い掛けてはいられない。まして世界一を狙うとなれば、向き合わなければならない厳しい 

現実はいくらでも出てくる。取材を受けた経験がある選手にとっては、話をきちんと聞いて理解してくれる兄貴分だったはずの栗山が、ときに非

情な指揮官となる。そのたびに「あの人は監督になって変わってしまった」と言われてしまう。かといってこれまでと同じように人当たりよく振る舞え 

ば、監督ならばもっと厳しくすべきだとか、オーラが必要だとか、そんな声が出てきた。つまり監督になる前の“栗山英樹らしさ”と世の中がイメー

ジする“監督らしさ”は真逆なのだ。その難しさについて栗山はこう話していた。 

 

「僕は『今までの監督とはイメージが違う』と言われたいんです。『あの監督、何を考えているのかわからない』というのは誉め言葉ですからね 

(笑)。だって、こっちの心を見透かされてないってことだから......相手を驚かそうと思ったら、味方が驚いてくれないと無理。自分の頭の中を見 

透かされたら危機感も生まれないし、緊張感も失われるでしょう。だから僕は頭の中をさらけ出したくないと、いつも思っています」 

 



栗山英樹氏 C文藝春秋 

2012 年にファイターズの監督となってからの栗山は、常に野球のことを考えてきた。日本代表の監督になってからは、同時進行

でいくつもの懸 

案事項について頭を巡らせていた。何パターンもの試合展開を想定し、準備しておく。だから栗山は野球に関して「想定外のこと

は起こらない」と断言していた。 

「この WBC にはいくつかのテーマがあると思っていて、その中にはメジャーを圧倒できる次代のスターを作るということもあります。そのために

どんなことが起こったとしても、我慢することは必要でしょう。同時に歴史というものは“勝者の歴史”なので、勝たなければやったことが伝わらな

い可能性もある。野球は勝ちにいかなきゃいけないわけで、WBC は日本野球の未来のための舞台ではあるけど、1 人の選手の未来のための舞 

台ではない。そこはブレてはいけないと思っています」最強の日本人メジャーリーガーを招き、日本の若きスターを加える。そういうチームを作

って、己の信じるロマンを貫きながら、それでもここ一番で勝ち切った指揮官――この 3 月、WBC で世界一を勝ち取った栗山は興奮気味にこう

言っていた。 

「野球の神様って、すげえな」    左からヌートバー、栗山氏、ヌートバーの母・久美子さん、父・チャーリーさん ©共同通信社 

 

このあと 17ページ続きますが、ＰＤＦ版を添付します。開いてご覧ください。 

◎西山さん 

栗山英樹「監督論」「野球の神様って、すげえな」－勝利とロマンを使い分ける 一気に読みました。 

有難うございました。 

稲森和夫さんの書籍も読まれておられ、栗山監督の 今回 WBC 采配は神がかり的な ドラマ以上の 

ものを感じております。 コピー取りました。何回も読みます。 

 

話しは変わりますが、先日も 朝日テレビで WBC 2時間特集が放映され、予選、準決勝、決勝と見ました。何回 ジー

ンと感極まるようなシーンを見せてもらいました。 何度 見てもよろしいですね！感激します。 

御礼まで                                                         木場 祥雄 

◎西山アンサー 

メールありがとうございます。 

私も観ました。 

伝説がたくさん作られた感じ。 

ヌートーバーが所属するセントルイス・カージナルスのホーム球場を懐かしく見ました 

あの球場は、かつて、ビール最大手アンホイザー・ブッシュが所有する球場で 

広告が一切ありませんでした。ところが今回は広告が見られました。 

1973年７月、あのブッシュ・スタジムで、あの年に引退するハンク・アーロン（アトランタ・ブレーブス所属）が 

セカンドゴロに打ち取られる試合を観ました。 

その年のシーズン・オフにハンク・アーロは日本を訪れ、広告の看板に囲まれた後楽園球場で王貞治とホームラン競争をしま

した。       すべて、オンリー・イエスタデー 

◎西山さん 

ヌートバー選手も 日本の広告 2社 お母さんも一緒に出ている広告を見ました。 

いろいろ 昔の話 聞かせていただき ありがとうございます。 

よろしく                木場 祥雄 

◎こんなにはやいとは、残念ながら小生不在です      古市 

大石さん、ご無沙汰です。 

２６日都合はどうかとのことですが、実は２５日再度帰鹿します。 



両親が眠るお寺さん（武之橋の興正寺）の本堂落成慶讃法要や開宗 800年祭等が営まれるにあたり 

ご招待（限られた人数の模様）をいただいており、一生に一度の機会と考え出席の返事をし、親戚にもその旨伝え航空券入

手等準備済みなんです。通常であれば喜んで 3人会をセットするところですが、そんな訳で残念至極としか言葉がありませ

ん。 

事情ご賢察ください、もう 1 週間くらい前なら問題なかったのですが。彼女には当方の事情を伝えておきます。 

                                        佐倉市 古市 

◎庄八郎さん  

26 日昼は東京にいます。 

その日は夜まで（何時でも）ひとりです（南郷くんがドクターストップで行けなくなった） 

律子さんと 3人で夜食までお付き合い出来ます。 

27 日は西山くんや森くん隈元くん他女性と銀座で待合せします。 

どうですか？26 日に会いませんか？ 

そちらで場所を行ったら出かけますので。 

古市くんの家近くで結構（むしろその方がいい）                      大石 

 

◎さっき古市くんからメールが来ました。 

世の中思う通りには行かないものですね。 

26日は終日、古市くん副島律子さんと 3人で…と思っていたのに残念です。 

この日に横浜に行ってこようかなぁ？ 

みなさんのツアーは夕食付きだった⁇ゆっくり考えましょう。                                                  

◎う～ん   

それは残念ですねぇ。 

大石くんが、三人で会うことをあれだけ楽しみにしていたのに！ 

しかも、ほぼ入れ違いで古市さんが鹿児島に帰ってくるとは、こういうことはあまりないですね。 

横浜に目指すものがあれば、行くしかないですね。                                                                   

◎7月 5日の昼に羽田発鹿児島を予約していますので、4日は東京にいるように旅から戻ってきます。 

午後から夜（食事をしながら）3人で語りましょうか？                          大石 

 

◎大石さん 7月 4 日都合がよいとのこと、了解しました。楽しく語らいましょう。副島さんにも伝えておきます。 

それにしても 7月帰鹿とは長旅ですね。 

何故か昨日から携帯も固定も番号相違と言われ通じず、歯がゆい思いをしています。詳細は追って。 

                               佐倉市 古市 

 

◎クマモトコメント 

早速ですが、お尋ねは「JR東日本お得切符」のことだと思います。 

私は JR九州の切符しか買ったことしかないのでよくわからないが、大石くんの LINE添付の資料を見るともう「お得

切符」にたどり着いているように思います。 

ただ本田さんが言われたという「東京～函館」２０日前なら半額？ という切符には私の検索でもたどり着けませんでした。

多分あるのでしょうがもう少し調べる必要があります。 

ただ JR九州の私がよく使う「ハロー九州」も JR西日本の管轄になる博多～門司間は新幹線は対象から外れます。そのため、

小倉に行くときは新幹線を博多で降りて特急列車とか快速に乗り換えなければなりません。 

それほど鉄道会社も縄張りを超えては融通が効きません。 



ただ JR東日本と JR北海道の連携がうまくいっていれば、本田さんの言われる切符があるかもわかりません。いやきっとある

のでしょう。 

もう少し調べてみます。                                               

◎大石アンサー 

達雄さんありがとうございます つい頼ってしまい。 

東京〜青森（新幹線）が半額があればまず青森で一泊して丸山三代遺跡群他を見て南は下り藤原三代金色

堂など 

を見て次に山形新潟と行くルートも可です。 

今，古市くんから突然電話がありました。 

1 ヶ月間違っていたそうで、彼が帰って来るのは今月（5月）何ですって。 

なので来月 26日に東京で会うのは OK ということになりました。 

5月 27日ごろ彦太郎あたりで皆で会いませんか？ 

◎５月１５日 

クマモトコメント 

青森でのそのコースもいいですね。 

時間があるので十分に計画を練った方がいいですね。 

古市さんも勘違いしたのでしょう。 

５月２７日は楠声会の監査がサンエールで１０時からあります。 

その後、慣例で会長、会計、監査人でランチをとるようになっています。 

それは１２時３０分くらいには終わるので、それから駆けつけると１３時くらいには彦太郎でもどこでも行けると思います。 

わたしに関わらず計画を進めてください。必ず古市さんに会いに行きます。 

◎森コメント 

彦太郎は２７日は昼でも夜でもいいですよ。古市君の都合に合わせてください。 

 

◎５月１７日 本田さんから西山メールの転送 

慣れないので余分なメールまでいっぱい送られたと思いますが。 

西山メールの添付ファイルpdfを今回の旅の予習に…と転送されたそうですが慣れないテクニックに余分なメールがぶら

下がり迷惑をかけてしまったと、 

大石さんから謝りメールをお願いしますとのことてす。 

◎本田哲郎 

小生の送付方法の誤りのお知らせを、皆様にしていただき、感謝です。 

西山様のｒｅｐｏｒｔが秀逸であったので、皆様に事前勉強のためにと思いこみ、貴兄に聴いて「転送」したつもりが、

余分なメールなども転送されたことで、慣れないことを平気で行う「愚かさ」を実感しています。 

 ご面倒を掛けました。 

 

◎   西郷隆盛の思いを籠めた留魂碑 

西郷隆盛の無二の理解者、勝海舟   鹿児島玉龍高校卒八期      西山 和宏 

・・・最初だけ添付します。 

かねてから思っていた東京大田区・洗足池の「留魂碑」と港区・芝田町の「江戸開城会見の地」を訪れた。また、

島津斉彬が誕生した薩摩藩上屋敷跡、芝さつまの道、泉岳寺なども訪れることにした。 

 

平成 28 年 3月 30 日、花見がてら洗足池を訪れた。桜は三分咲き、日差しは穏やかな散策日和であった。 



薩摩藩上屋敷跡の港区・芝三田から洗足池駅へは直線で約7km、五反田駅で乗り換えて 30 分足らずの距離、その間

に泉岳寺がある。 

 

留魂碑 

2西郷隆盛と勝海舟 留魂碑 

「留魂碑」に刻まれられた漢詩「獄中有感」は、西郷隆盛が沖永良部島に流され、尊皇の志を果たすために、本土の土を

踏むことは 2度とないという思いをこめて作られた。 

西郷隆盛の最良の理解者と自負する勝海舟が、西郷の死後、「獄中有感」を刻した「留魂碑」を建てた。その碑は、現在、

大田区・洗足池の勝海舟夫妻の墓の傍らにある。 

 

「江戸開城会見の地」は、薩摩藩上屋敷から徒歩約 10 分、当時は江戸湾に面した蔵屋敷であった。西郷と勝によって、

江戸を戦場にすることなく、無血開城に導いた場所である。 

そこから最寄りの地下鉄三田駅から 1駅のところに、赤穂義士の墓所泉せん岳寺がくじがある。ここも薩摩と無縁ではな

く「赤穂義臣伝輪りん読どく会」は「妙円寺みょうえんじ詣り」「曽我どんの傘焼き」とともに薩摩の 3大行事とし 

て、「郷中ごじゅう」の行事として藩政時代から行われてきた。 

「留魂碑」を背に留魂碑 

 

3西郷隆盛と勝海舟 留魂碑 

さて、西郷隆盛が、「獄中有感」を作るまでの経緯をたどると、その心境の一端を窺い知ることができる。 

西郷は、安政 5年(1858 年)11 月 16 日、後に安政の大獄と呼ばれる大老井伊い い直弼すけ 

の厳しい追及にあい、京都清水寺成就院の月照とともに身の置き所がなくなり錦江きんこう湾わん竜ヶ水 

りゅうがみず沖で入水した。このようなことになったのは頼るべき第 11 代藩主島津斉なり彬あきらが、 

これより 4カ月前の 7月 16 日に病没したことがある。 

西郷は、斉彬の死去で、それまで積み上げてきた尊皇運動の努力が瓦解し、失意の淵に落ち、生きる望みすら失った。

鹿児島に帰って斉彬の墓前で殉死を覚悟したが、月照に、斉彬の遺志を継いで国の 

ために尽くすべきだと滾々こんこんと諭されて殉死を思いとどまった。 

竜ヶ水での入水で、月照は死亡したが西郷は蘇生した。幕府の追及から隠すために、西郷も死亡したことにして、安政 6

年(1859 年)1月 12 日、菊池源吾と名を変え、奄美大島・竜郷たつごう 

村で潜居を始めた。 

時に 33 歳。鹿児島へ戻ったのは、文久 2年(1862 年)2 月 12 日、3 年 1 ヵ月の島暮らしであった。 

2度目の島送りは、久光の命令を無視したとして行われた。その頃の情況をみてみよう。 

文久 2年 2月 11 日、第 13 代将軍徳川家茂と皇女和宮の婚礼が行われた。これで、「公武合体」にムードが高まった。

しかし、それは「幕府を主、朝廷を従」、少なくとも「幕府と朝廷を対等」とする公 

武合体であった。  この後２０ページ続きます。あとはＰＤＦ版添付します。大石 

◎ありがとうございます。早速コレクションに保存しました。 

これから勉強です。            隈元 

 

◎ 2023年 5月 16日(火) 23:04 木場祥雄 <ikomakoba81@gmail.com>: 

鹿児島県、奈良県が極めて「認知症になりにくい」ことが判明したという記事が掲載されていました。 

鹿児島、奈良県ということで興味をもち、メールしたような次第です。 

６５歳以上人口で  認知症の割合が４７都道府県中、最も低かったのは 

鹿児島県の１．３７％、次いで 奈良県の１．４４％ でした。もっとも高いのは 滋賀県の２．９９％でした。 

mailto:ikomakoba81@gmail.com


 

ある記者が 鹿児島市内の共研公園の敷地内で、男女２０人ほどがグランドゴルフに興じている。私は今年８０歳、横の

この人は９３歳、こうやって週に３回は公園に集まって、８時半から１０時まで グランドゴルフをしています。地域の老人

クラブのメンバーで、６０代から９０代までいて、月に１回は月例会も開かれるとの事 言った感じで いたるところで グラ

ンドゴルフとゲートボールが興じており、競技人口も ともに全国一位らしい。 

多くの人がこれらのスポーツに取り込むことで、体力だけでなく、脳力の強化にも、一役買っているのではないかと言わ

れている。 

鹿児島県は いたるところに温泉あり、温泉に浸かっておしゃべり、カラオケ喫茶の店舗数が全国２位と多い。連

れだってカラオケ喫茶に行けば当然、服装にも気を遣い、おしゃれをすることと社交の場にいくことは認知症予

防において重要な要素でもある。 

鹿児島でもう一つ県民に愛される文化が温泉だ、鹿児島県は、日帰り温泉施設の数でも、長く日本一に輝いていた。 

カラオケも脳が若返ると言われている。 

といったことが書かれていると なんだか 鹿児島県が認知症が少ないと分かるような気がします。 

皆さん なにか ご意見ありましたら、お聞かせください。 

よろしく木場祥雄 

 

◎2023年 5月 17日(水) 11:20 隈元達雄 <takumamoto2@gmail.com>: 

   木場さん 

 認知症割合のことを大変興味深く読みました。 

鹿児島は昔から貧乏県であるとか、ろくでもない数字や評価しかありませんでしたが、認知症の割合が日本

の都道府県の中で一番低いと言うのは嬉しいですね。 

 

 私も週２回、グラウンドゴルフをしていますが、確かに皆で集まって２ゲームやって休憩しておやつを食べてお茶を飲み

更に２ゲームやっています。 

その間、５０００歩～６０００歩くらい歩いて、皆でワイワイ騒ぎながらやるので、仲間意識も強まって、そういう意味では一

人暮らしのお年寄りも何かあっても皆で助け合う空気が生まれます。 

 

 ただ、歳には勝てず、私達のグラウンドゴルフ仲間１０数人の中からからこの２，３年で認知症で二人（一人は施設に、

もう一人はデイサービスに）抜けてしまいました。現在は最大集まって８人です。 

そして、私の妻が急な病で亡くなったので人のことはあまり言えませんが、他にも奥さんの体調が悪く病院に連れて行く

ために休んだり、他にも病気の後遺症でやっと週一回だけ杖をついてくる方もいます。 

そういう事があって、この２０年近く「老人クラブ」の会長を５人が一年交代でやっていましたが、まともに役をこなせるの

が私一人だけになり、もう今年で４年連続の会長をやっています。 

 

グラウンドゴルフ部は老人会の有志でやっていますので、老人会は２０数人います。 

集会所にカラオケセットも買って置いていますが、コロナ禍もあってこの３年間休止状態です。 

 しかし、木場さんの紹介のように鹿児島の公園という公園でそれなりの広さがあれば、ご老人が集まってグラウンドゴ

ルフをやっていな公園はないといっても過言ではありません。 

そういう点を大きく見れば、確かに鹿児島で認知症が少ないのは、グラウンドゴルフ、カラオケ、温泉などに恵まれている

からかもしれません。  

                                                              

mailto:takumamoto2@gmail.com


◎隈元さん 

そうそうに 返事頂き有難うございます。 

お互いに 認知症だけは・・・とならぬようにと 好奇心だけは 失なうことのないように 

努力して おります。 

週日は マンション内で わずかな時間ではありますが 健康延寿体操を 20分間 １４～５人の 

皆様と やっております。 安否確認 話合うことが 大事なことと思いながら 過ごしております。 

コロナ感染もようやく 落ち着いてきたようです。 新型コロナ 予防ワクチン 接種の連絡が 生駒市の方から 

通知あり ６月初めに 接種することにしました。  

では また・・・木場 祥雄 

 

◎ 旅のプロローグ   大石  上京プラン。いろいろな方への LINE トークより 
◎大石さん 

私と会いたいというのは どこで いつ？ 具体的な話を聞かしてください。 

６月２０日以降 なら 可能性ありますが？・・・・よろしく  木場 祥雄から 

 

◎今のプランはこうです。 大石アンサー 

26日の朝，善ちゃんと上京予定｡ 

ほぼ同じ時間に隈元くん森夫妻も 2泊 3日のパックで上京します。 

なぜ同じにしないかと言えば、森くん達のツアーは3日目の夜鹿児島に帰らないといけないパックツアーです。

ぼくたちはプラス 10日計 13日間滞在して帰りの飛行機は決まっています。つまり、13日のうち 3日は善之助

くんと一緒にいてあとは 10日間別行動です。 

彼は東京ぶらぶら｡ぼくはローカル鉄道 1人旅（東北地方東西南北気の向くまま）リュックに衣類を入れ安宿に泊まりな

がら 10日目に羽田で善之助と一緒します。 

楽しかったら、来年か，今年秋でも東海道と山陰地方を周りたいな。 

連れがいたらいちばん楽しいけど善ちゃんはあの身体ではかわいそう｡ 

最初の 1日目はぼくたちの歴史グループの師匠.西山さんと同行（案内してもらい）夜は会食（大事な思い出創り）

を考えています。5 名で。 

◎こんにちは 大石です。 

今『中国スケッチ 34』YouTubeアップしました。pdfダイアリーを添付します。 

さて，東京見物ですが、隈元，森，南郷 5人でいつか？（西山詣り）したいとの思いが実現しそうです。 

6月 26日（月）の夜と翌日 27日を空けようと思っています。 

夜はともかく昼の『歴史散歩』は水入らずがいいですね。南郷は難病（酸素ボンベ持参）で余り歩けないので長い徒歩は

遠慮しなければならないようです。添付のパックを隈元、森夫妻は利用します。 

大石と南郷はプラス 10日延泊します。大石は奥羽地方を東西南北気ままに巡り 7月 6日の 15時 30分に南郷氏と羽

田で待ち合わせるプランです。 

勝手ですが 1日お付き合いください。 

本当は日を合わせて生駒の木場さんとも会いたいけどね。 

ちょっと声かけてみます。 

◎西山さん！ こんにちは 大石です。 

今『中国スケッチ 34』YouTubeアップしました。pdfダイアリーを添付します。 



さて，東京見物ですが、隈元，森，南郷 5人でいつか？（西山詣り）したいとの思いが実現しそうです。 

6月 26日（月）の夜と翌日 27日を空けようと思っています。 

夜はともかく昼の『歴史散歩』は水入らずがいいですね。南郷は難病（酸素ボンベ持参）で余り歩けないので長

い徒歩は遠慮しなければならないようです。添付のパックを隈元、森夫妻は利用します。 

大石と南郷はプラス 10日延泊します。大石は奥羽地方を東西南北気ままに巡り 7月 6日の 15時 30分に南郷氏と羽

田で待ち合わせるプランです。 

勝手ですが 1日お付き合いください。 

本当は日を合わせて生駒の木場さんとも会いたいけどね。 

ちょっと声かけてみます。 

◎本田さんコメント 

大石様。西山様、福島様、木場様、古市様、南郷様、森様、隈元様。 

 

 今回、大石様の計らいで、八期歴史研究会の主なメンバー（大石、森ご夫妻、隈元、南郷の各氏）が東京地

区へ、合同で旅行される事、麗しい「同期生の旅」となるでしょう。  門外漢の小生だって、足が「使えたら」、

すぐにでも参加できるものを、この弱い足に加えて、昨年暮れから、人工透析が始まっており、毎週３回、火、

木、土の３日間は、半日以上、病院での透析治療を受けている身であり、医者は「旅行先でも、透析病院を予め確保して

いれば、どこでも旅行できますよ！」と言ってくれますが、なかなか実際は大変なことになります。    

 

 東京地区には息子・娘一家も居住していますので、従前は、毎年のように、行けば自分も４０年近く住んでいた首都圏

ですので、いつも１～２週間ほど滞在していました。 

その間、秋山（福島）律子さんはじめ鶴丸同期生、大学時代の同期生、三州出身の島津家が明治時代に建立した学生

寮で、同じ釜の飯を食んだ同学舎の舎友連、さらに、東京時代の職場の先輩・後輩などとの「語らいの場」が、密集した

旅行行程でした。 

 仕事現役の時代も、「旅」が好きで、機会を見て、大石様がおっしゃる東北地方はもとより、北海道から九州沖縄まで駆

け巡ったことがあります。 

今回も、大石様から東北地方での「見所」を聞かれまして、２～３か所の自分なりの「推奨地」を提案させていただいた次

第です。 

 この上は、最初は合同での「旅行」ですので、西山さんなどのご案内で、都内の鹿児島県関係の由緒ある歴史関係な

どの各見所をご案内を受けながら、久しぶりの「同期会」ができることで、ご一行の皆様の「喜び」も格別でしょう。どうぞ、

皆様、お元気で、「東京」を楽しみ、大石様は、あの中国への大旅行をなさっておられる「旅上手」の方ですので、キット存

分の「東北ひとり巡り旅」を楽しまれることを、祈ります。 

 小生は、この秋、最も今まで印象深い「旅」と思っている「信州の秋」を訪ねて、夫婦での個人旅行（レンタカーによる）を

透析病院を予約しながらの、関東・信州への旅を行いたいとの計画をめぐらしているところです。 

 

◎木場さん こんばんは 

 ６月 27日、午前 11時、東京上野公園西郷さん銅像前集合 

上野公園内散策；東叡山寛永寺訪問などの後 12時半から韻松亭にて昼食 約１時間 

西郷さんの溜魂碑と勝海舟夫妻の墓があります 

洗足池公園（大田区南千束 2丁目 14-5）を訪れます  

上野→洗足池公園：約１時間 

洗足池公園散策：約１時間  

銀座ライオン（ビヤホール）へ向かいます 

https://www.bing.com/maps?&mepi=103~~Unknown~Address_Link&ty=18&q=%E6%B4%97%E8%B6%B3%E6%B1%A0%E5%85%AC%E5%9C%92&ss=ypid.YN5286x1237506621452737569&ppois=35.60227966308594_139.69171142578125_%E6%B4%97%E8%B6%B3%E6%B1%A0%E5%85%AC%E5%9C%92_YN5286x1237506621452737569~&cp=35.60228~139.691711&v=2&sV=1


洗足池公園→銀座：約１時間 

以上のような行動予定です。  

現在；参加確定者 

大石慶二、永野和枝、隈元達雄、森重夫妻、竹之内望彦の皆さまです  

木場さんのお求めにより 

西山がご案内をさせていただきます。  

紅顔の美少年・美少女といえども何時何時どのようになるか分からない年頃になってまいりました。  

明日ありと思う心の仇桜ではないことを願いつつその日その日を頼りに過ごしております 

 西山 和宏 

 

◎大石様はじめ、八期歴史会の皆様へ。 

 大石様が今回、上京されることで、メールのヤリトリのなかから、西山さんからの貴重なレポートが届いて

います。 

大石様の話では、過去に皆様にはこの西山様のｒｅｐｏｒｔが既に、届いているとの事です。 

今回の東京行きで皆様を西山様がご案内する場所の謂れや、西郷と勝の無血開城の経緯や、勝海舟が 

いかに、西郷の心底を知る人物であるかが、斉彬や久光などの思いや動向を描きながら、見事なレポートと 

なっています。 

 是非、事前勉強というわけでありませんが、小生だけにいただいた文面なので、皆様にも、特に、 

南郷さんが行けないことでもあるし、この際、「転送」にて、再度、西山様の貴重なレポートを読んでいただきたく、 

敢てお送りいたします。 

  ２０２３，５，１６，     本田 哲郎。 

 

◎本田さん メールありがとうございます。 

 次のプラン実行に保証なき者たちの旅行、精一杯楽しいよき思い出になるものにしたいと思っております。 

ということから、東京周辺在住者が同期会を行ったことがある上野で散策し「韻松亭」で会食、西郷さんの「留

魂碑」と、これを建立した勝海舟夫妻の墓がある洗足池公園を訪れ、夕方には銀座ライオン（ビアホール）へ

と、同期会で訪れた足跡をたどります。  

「留魂碑」は、西郷さんが２度と本土の地を踏むことはない。 

２度と天皇のために働けることはない。 

しかし、「魂魄この世に留まりて、皇城を守らん」というものです。 

ということから、西郷さん関連の史跡としては第１級のものだと思っています。 

 ご参考までに、当時、作成したものを添付します。 

 

◎木場さん 

メールありがとうございます。 

ご参加 まことにありがとうございます。 

 28日 10時 30分、 

パレスホテル東京 １階ロビー 集合 

パレスホテル東京：大手町（東西線、都営三田線） 

地下 1階は、地下鉄大手町駅に直結。 

皇居東御苑を散策（１時間）、日比谷公園の松本楼でランチ（予約必要）、その後、西郷さん勝海舟、江戸城開城会見の

地を経て鳥羽伏見の戦いの徳川慶喜が江戸に逃げ戻った時の上陸の場浜離宮を訪れます。 



 歩行に不安がある場合、会食後または途中離脱でもよいと思います。いずれにしても、命優先、無理のないようにしてく

ださい。 

生きておればこそです。 

 ６月 27日は、先にお知らせしました下記のとおりです。 

 以上のことを予定しております。 

 

◎西山さん 

メール頂きながら 失礼いたしました。 

今、開きました。 

有難うございます。 

２７日朝１１時以降 同行できるように します。 

 昨年末から 左足が 血管消え、長い時間歩くことが 難しい状態が続いておりました。 

天理よろず病院 で 精密検査行い 動脈瘤があることがわかり、 下肢動脈瘤の治療は 天理よろず病院では 

治療できないとの事、京都大学、大阪大学、関西医科大病院を紹介され、 この中から 関西医科大学総合医療センタ

ー血管外科で １月から 治療開始、 手術までは・・・行かず、朝晩 血液サラサラの薬を飲んで 治療しています。 

４月の検査で ７０％の回復、 順調です。 ６月２２日に CTスキャンなど 精密検査行う予定です。 

 多分 問題なく 東京一泊 旅行は できると思います。 

お世話になりますが よろしく お願いします。                      木場 祥雄 

 追伸 竹ノ内望彦さんも 参加されるようです。久しぶりに会います。楽しみです。 

 

 ◎５月１９日 

大石さん ありがとうございます。 

 そもそも熊本城には、薩摩が攻め上ってくるのを抑えるという目的がありました。 

江戸時代にはその役目を求められることはなく、明治 10年、西郷軍の東上を抑える役目を果たすことになりま

した。 

 

◎そうですネ。 

戦国島津の時代から熊本というか、当時は相良一族と北薩地方のせめぎ合いはありましたからこの新聞に載

っているようなことは充分理解出来ます。 

原口泉さんがびっくり大発見 みたいなよいしょを述べていますが彼一流の外交辞令を感じましたね。 

 

◎あの方の父君は立派だったと思います。 

記事の解説は、少し杜撰な感じがしました。 

まぁ、どこの学者もあんなものでしょう。 

 でもコンピュータの記録やデータは消えるのに 

アナログの最たるものは残っている。 

◎５月１９日 

日中友好交流の集い（鹿児島県日中友好協会女性委員会３周年記念）" を YouTube で見る 

 https://youtu.be/-a76S3JUBnY 

14日にあった日中（留学生と女性日中）イベントの動画作成しました。 

 

https://youtu.be/-a76S3JUBnY


◎大石さん 

日中友好の集い 鹿児島日中友好協会 女性委員会３周年 イベント見ました。  

国と国との交流は 難しい状況にありますが 一般国民 同志は このような 

地道な友好を計っておられることは，なかなかすぐに できるような事では 

ありません。 大石さんみたいなに 地道な活動の積み重ねが大事と思います。 

ご苦労様です。有難うございました。                                   木場 祥雄 

 

◎「何を書くのか、ジャーナリズムはいまそれを問われている」とあるが、今のマスコミは、メデイアを持っているというだ

けで、それに見合うような報道はしていない。新聞はニュースではなく、シリーズ物の読み物を読んでいる。テ

レビ、特に某最大規模テレビ局はニュースと称して交通事故や火事の映像を多く流している。他局は中国など

の交通事故が多い。 

ヒトラーはラジオや映像を上手に活用した。米国や日本の政府はそれを手本にマスコミ対策を行った。いやそ

の前に、明治維新政府もマスコミを著しく制限し福沢諭吉もそれを恐れて過激な発言を控えた。    西山アンサー 

 

◎ビワの葉は、当地周辺では、古来から、煎じて飲む習慣がありましたよ！！ 

母は、常に専用のヤカンを使用して、自宅敷地内にあるビワの葉を取って来て、それを青いまま、煮沸してそ

のまま、煎じて飲んでいました。 

何やら胃腸の調子が良いとの事で、ヤカンも煎じると独特の「匂い」が残ることで、ビワ専用のヤカンがありま

した。 

我々の子供時代の事で、自分らは、煎じる事と、その「匂い」に飲むことは「よけて」いました。 両親は、「これが良いの

だ！！」と常備薬のように、冷たくなった「ビワ茶」も飲んでいました。            本田哲郎 

 

６月 27 日＆28 日：会食場所と行動予定   

下記要領にて、旧交を温めながら、西郷さん所縁の地など歴史的史跡巡りをいたしたいと計画していま

す。 ６月 27日＆28日：会食場所と行動予定        2023年５月 22日作成：西山 

 下記要領にて、旧交を温めながら、西郷さん所縁の地など歴史的史跡巡りをいたしたいと計画しています。 

３日前までに、必ず西山の携帯電話；「０７０ ２７９６ ４８７８」へ連絡願います。 

会食場所： 

６月 27日、上野公園内の韻松亭；食事代  約 4,000円 

６月 28日、日比谷公園内の松本楼：同   約 10,000円 

（６月 28日：森繁ご夫妻は別行動） 

  

27日 集合：午前 11時 上野公園 西郷さん銅像前 

JR上野駅出口：公園口。園内の案内版で西郷銅像の場所を確認 

 

 

 

参加者：大石慶二、隈元達雄、森繁ご夫妻、永野和枝 

竹之内望彦（横浜）、西山和宏（東京） 

参加予定者：柴田英紀（千葉）、木場祥雄（奈良）。 

 行動予定；上野公園内散策、清水観音堂、上野東照宮などを散策後 



韻松亭で会食（１時間）し、「洗足池」へ移動：約１時間 

洗足池の公園には、西郷さんの「留魂碑」と勝海舟夫妻の墓がある。散策（１時間）洗足池⇒新橋⇒銀座７丁目ライオン

（ビアホールでドリンク＆食事） 

 

２８日 集合：午前１０時 30分 パレスホテル東京 １階ロビー  

パレスホテル東京：大手町（東西線、都営三田線） 

地下 1階からホテルに直結。（こちらがおすすめ） 

東京駅からは徒歩 10分（道に迷う可能性あり）。 

 

 

大手門⇒北桔橋門（きたはねばしもん）へ抜けて（約１時間）、日比谷公園へタク

シーで移動、松本楼ランチ、西郷・勝会見の地⇒浜離宮⇒（鹿児島ご一行）羽田か

ら帰鹿。 

浜離宮は、鳥羽伏見の戦いのとき徳川慶喜が開陽丸で江戸へ戻った時に上陸した

場所。浜離宮の最寄り駅：浜松町⇒羽田第１ターミナル、（モノレールで 16分） 

都合により会食不参加の場合、メールでは見落とすことがありますので、３日前

までに、必ず西山の携帯電話；「０７０ ２７９６ ４８７８」へ連絡願います 

 

JR上野駅出口：公園口。園内の案内版で西郷銅像の場所を確認 

 

LINE八期から主な話題交換・・・・ 

●びっくり！ 

今頃になって新しく発見されれる事が有る事

に驚きです。隈元 

 

●江戸時代の北朝鮮？ 

鹿児島暗黒詳史、読みたーい。熊本は昔から敵じゃった。      下池 

 

●西郷軍も落とせなかった熊本城も地震に落とされた？        森 

 

●生麦事件の現場風景。 

剽悍で知られる、半纏姿の薩摩兵児がたむろ。こういう連中が不逞外人を一刀で八裂きにしたのだろう。  

下池 

●今日大龍小で令和５年度学校運営協議会委員の委

嘱状伝達式が校長室であり昨年に引き続き出席しま

した。 

校長室には歴代校長の写真が掲示されていますが第１６代校長

（S４１年～４５年）が下池君の父上だったことを初めて知りま

した。            森 



●学校運営協議会委員、高齢者代表になるような高齢者に到達したんですね！下池くんのお父さんが大龍小の

校長先生だったとは初めて知りました。下池君にもそのような自信が備わっているように思いました。 

  西山アンサー 

●10 年ほど前、生麦事件 150年記念講演会が、リチャードソンの子孫を招いて横浜で開催されまし

た。崎元さん柴田さんと一緒に参加しました。その時生麦事件の現場も訪れました。写真のものは全く違います。

この写真は外人のお土産ように撮影したものだと思います。 

-- 

●西山さん達、生麦事件の講演会に参加されたとの事、すばらしい！！ 

 実は、コロナ禍の前に上京した時、島津家の軌跡の興味で、生麦事件の現場。を訪ねました。 

 横浜の現場近くの記念館にいきましたが、ちようど、閉館した直後で、残念ながら、資料などを見る

ことが、できませんでした。 

 近くの方に、ききましたが、地元の篤志家が個人で記念館を維持管理されていたが、訪れる人が、少

なくなって、閉館となつたとの事でした。 

 歴史上では、有名な出来事であり、この生麦事件などの貴重な事案の記念館などが、なくなっている事、心寂

しく感じました。  本田 

●鹿児島市での講演を聞く機会がありました。生麦事件参考館の浅海武夫氏の講演です。 

拙ブログにも書きました。 隈元 

   https://plaza.rakuten.co.jp/kumatake123/diary/201212130000 

タップしてごらんください。 

 

●今は北海道に長期出張中 

タイムリーな話題だね、実は昨日、鹿児島市ふるさと納税推進室の室長と電話で会話してたんだけど、

ちょうどその生麦事件の企画の話をしてたところだった 南郷 

 

●電通時代に首都高速道路の横浜北線という新しく開通する高速道路の記念行事を担当していて、ちょうど生麦

事件の現場（旧東海道）の上空を高架で通している高速道路なんだけど、道路工事中は慰霊碑をずっと別の場所

に移設してたのね 

道路工事が終わってまた高架下に新しく慰霊碑を戻す工事をすることになってたんだけど、この高速道路の開通

記念で一般公開した際に、開通前の高速道路上の生麦事件の現場に慰霊モニュメントを飾ったのよ 南郷 

 

●当時は 2017 年 3月 

翌年の2018年は明治維新150周年でNHK大河ドラマの西郷どんの放映も発表されててちょうど機

運が盛り上がっていた頃だけど、まさに激動の明治維新のキッカケとなった、薩摩藩が攘夷から開国に

方針転換せざるを得なくなった生麦事件に脚光を浴びせれば、話題化されるんじやないかと思ったのよ

ね 

長年の道路工事で我慢を強いられていた生麦地域の住民からも喜ばれて、クライアントの首都高速道路からも感

謝されて、鹿児島県の関係者とも繋がることが出来て、我ながらホント良い仕事したよ（自画自賛）^ ^南郷 

 

●僕達の甥っ子が電通時代に関わっていた仕事だつたのでのでトークしてみました  南郷 

 

 

https://plaza.rakuten.co.jp/kumatake123/diary/201212130000


●ここで一句。 

 世間の慣い 親は親 

 愚息は愚息 不肖の子 

学校に議を云う老人代表、 

森君は地域の重鎮だあ！ 

生麦事件の件、ネットにあった記事。夷人殺傷本人の独白証言とあります。現場は 2本煙突キリンビール生麦工

場前、ビールは煮てない生麦で作ります。だから生麦かなあ？ 

 https://yokohamasalon.link/namamugi_kukimura/ 

下池 

●久木翁の話読みました。リチャードソンらが体の左側を着られていたと言うのは向かってくるものを正面から

右八双、トンボと言われるごく基本的な傷つけ方であったでしょう。逃げるものをきたのではない。向

かってくる者を斬ったと言うことです。                            

西山 

●東京同窓会（八期歴史グループ主宰） 

●西山さん 

遅くなりました^o^ 

3 年７組 森山和枝 

お世話になっています♪とても分かりやすく鹿児島から田舎者かお江戸見物心に しまってかえれま

す。(open hand)西山さんのおかげで三日間で人生のラストジャニーになります  

 

●お会いできます日を楽しみにしております。通常の観光客が行かないところ、東京在住の人でもあまり行かな

いところで食事をいたします。きっと良い思い出になることと思い願っております。 西山 

 

 

●永野さんこんばんは！ ２８日、私も、参加させて頂きますね。 

お会いできますこと、楽しみに、しています。 

どうぞ、お気を付けて・いらっしてください。 

 

●安倍さん 

永野です^o^お久しぶり八期会でお会いできそうヨロシク 

 

 

●今朝東川敏治君から TEL あり、２７日上野で会いましょうと約束しました。 森 

西山さんに携帯番号を聞いて電話しましたと言ってました。彼とは平成１５年に東京で八期同窓会で会

って以来２０年ぶりに話しができました 森 

 

●西山さん、1 組の方々がおおいようですね。安倍さんは長田中でクラスが一緒でした。木場 

 

●少しずつ人数が増えてきました。皆さんひさかたぶりの再会です。その日まで元気でいましょう。 隈元 

●豪華な同窓会になります。皆様にふさわしいものです。西山 

●皆さんに会えるのが楽しみです。木場 

 

https://yokohamasalon.link/namamugi_kukimura/


●移動に際する留意事項 

みなさま、これまでのご体験のように、移動は、歩きやすい履物で 

軽快な服装、できるだけ手ぶらが宜しいようです。 

お土産などの買い物について← 

27 日・28 日の移動中には、買物ができる場所はありません。 

従って、できるだけ 26日にお土産などの買い物をすませることをおすすめします。 

28 日、帰鹿の日です。荷物を引きずっての移動は大変です。← 

移動を楽にするために、別送などが便利かと思います。 

●鹿児島からの永野です迷子にならないように 守ってくださいね 

●永野さん、了解です。 

ただ私も 10 数年ぶりの東京なので、間違って北海道に飛ぶかもわかりませんよ。 

そういうことのないようにいろいろ調べ中です。隈元 

●隈元さん、どこに行ってもたのしそう 和枝 

私も、全然、だめですが、西山さんが、しっかり、案内してくださいますので、 

安心して、参加させて、いただましよ。良いお天気でありますように！  

 

●皆さん、楽しそうですね～？！ 

ご一緒にいけなくて、残念です。いかにも、爺さん、婆さんの珍道中？になりそう？！ 

東京滞在中は、西山さんらのご案内で、集団行動で、安心でしよう？！ 

旅慣れた大石さんはその後、東北地方へ一人旅。 

 皆さん、どうぞ、楽しくも、有意義な、そして、何よりも安全な、道行を祈ります。 

 愉快な土産話を待っています。 

蛇足ながら、もし、東京滞在中、浅草近辺でランチの機会がありましたら、美味い天丼は如何ですか？ 

 雷門すぐ近くの、(まさる)か、雷門から車で５分ほどの、日本堤の（伊勢屋本店)がピカ一です。但し、どちら

も、正午前後は、待ち時間が多く、避けて下さい。具体的な場所は、スマホマップで検索して下さい。 

 

--●生麦事件現場探訪問  ５月２５日  西山発信 

大石注：以下の文章と挿絵は西山さんの本文と違いがあると思います。挿絵も、原文添付のものとは違

います。 

原文はＰＤＦ版になっています。そのＰＤＦ版は添付してありますのでそちらをご覧ください。大石 

 

017 年９月 9日、その日は、極めて暑い日でした 

崎元・柴田両君と３人で生麦事件参考館に館長浅海武夫氏を尋ね長時間（約２時間）の 

説明と質疑をしました。そのご、横浜市歴史博物館での事件発生 150 周年記念講演会に向かいました。 

 海武氏は、生麦駅近くで酒屋を営んでおり、生麦駅で降りて生麦事件の現場はどこかと尋ねる人が多くいたこと

から 

1976 年生麦事件参考館の設置を思い立ったそうです。入館料は定めず、任意の寄付のみでした。 

ウィリアム・マーシャル(上海・香港を経て横浜在住)、ウッドローブ・クラーク(横浜在住)、チャールズ・リチ

ャードソン(上海に 4 年滞在、英国へ帰国前に横浜訪問)、マーガレット・ボロディル夫人(香港在住、マーシャル

の妻の妹)。マーシャルは 35 歳、他の 3人は 28 歳。 

彼ら英国人 4人は 2頭ずつ並んで、横浜在住の外国人に人気が高い川崎大師を見物に向かった。 



リチャードソンはボロディル夫人と並んで、横浜在住者で土地に詳しく、日本の事情にも明るいマーシャルとク

ラークよりも約 10m 前を進んだ。リチャードソンは、マーシャルらの案内を受けるよりも先に出てカッコい

いところをボロディル夫 人に見せようとしたのかもしれない。久光一行に遭遇したとき上海在住のときと同じよ

うに傲慢に振舞ってよいと過信していたのであろうなどと、私は推測している。 

 

2 生麦事件発生 

そう推測する根拠は、彼ら男性 3 人が受けた刀傷は身体の正面、つまり彼らは斬りつけた武士に向か

って馬を寄せていることである。行列に乗り入れを避けようとしていない。 

日本では、攘夷派の外国人殺傷が頻発していた。生麦事件が起きた文久 2年(1862)よりも 3年前の

安政 6 年 7月、横浜港に入港したロシア軍艦の士官と水兵 2名が横浜村路上で斬殺された。翌年 2 月にはオラ

ンダ商船船長が同じく横浜村路上で斬殺された。 

同年(万延元年)12 月、米国公使タウンゼント・ハリスの通訳官ヘンリー・ヒュースケンが、芝・赤羽(港区三田) 

から米国公使館がある善福寺への帰途、芝・薪河岸(東麻布)の中の橋の北側で薩摩藩士伊牟田尚平らに襲われ、 

翌日死去、行年 28 歳。米国領事館書記官ヴァン・リードは、その斬られた様子を見て、武士が腰に差した刀

の恐ろしさが身に染みていた。 

文久元年(1861)、幕府派遣の武士約 200 人に護衛された英国公使館設置の東禅寺を水戸脱藩士が襲撃する事

件があった。 

ヴァン・リードは、当生麦事件当日、リチャードソン一行よりも先に、久光の行列に遭遇したとき、下馬し帽子 

を脱ぎ片膝ついて敬意を表した。リチャードソン一行はそのような素振りもしなかった。リチャードソンは、日

本の現状が外国人にとってどのような状況にあるのか夢想だにしていなかったであろう。 

3 生麦事件発生 

久光一行が差し掛かった生麦の道幅は 4間(7.2m)、久光の駕籠の前後左右を護衛する武士は 20 人

ず 

つ、合計 80 人の刀を腰に差したが武士が取り囲んでいた。馬 1頭ずつでも、すれちがいは難しい。

下馬しないリチャードソン一行は、行列に乗り入れることになる。 

リチャードソンは左肩から右わき腹へ、示現流の基本的な構えである右上に高く構えた八双(トンボ)で斬られて 

いる。これは他の男性 2 名も同じ斬られ方。 



 

彼らは馬を行列に乗り入れ、正面から斬られ

た。逃げるのを追いかけて後ろから斬ったの

ではない。 

行列の供頭奈良原喜左衛門は、行列を乱され

てから斬ったのでは手落ちになる。 

護衛の役目は乗り入れを事前に防ぐことであ

る。示現流は太刀来る前(たちんこめ)。 

 

 

 

4 生麦事件発生 

生麦村での殺傷について、いろいろな著述があるが、ポイントは、久光一行の人数(千人以上)、道幅

(7.2m)、リチャードソンら身体の前(左肩)から斬られた刀傷である。これらを無視した記述は、あま

り信用できない。 

浅海武夫館長を囲んリチャードソンの子孫講演会坂のため英国から来日 

2012 年は生麦事件発生から 150 年目の 9 月 9 日、横浜市歴史博物館主催「生麦事件からみる幕末の日本と

世界」講演会に崎元雄厚・柴田英紀両君と参加した。 

当日午前、講演前に「生麦事件歴史参考館」を訪問し浅海武夫館長から熱のこもった話を伺った。崎元君は一際

感激の様子であった。 

ボランティアで運営していた浅海館長高齢のため、2014 年 5月 3 日、惜しまれつつ閉館した。                                                                  

 

●５月２６日 

 西山さん、生麦事件の情報、ありがとうございます！！ 

生麦事件現場にトックニ行っておられたのですね？！ 

スマホで書きましたが、小生も過って、上京の折り、現場を訪ねました。 

 

あの三角屋根の記念館は、まだ建物はそのまま建っていましたが、既に閉館していました。 

浅海さんという方が、個人でボランティアで運営されていたとは、現地で聞きました。 

 

 この生麦事件を契機に、あの「薩英戦争」に発展し、錦江湾内でのお互いの戦艦との戦いから始まり、鹿児島

市外地へ向けての戦闘状態となり、鹿児島市の１０％程度の住宅地が火災になったという事で、イギリス艦や乗

組員も天保山、祇園の洲などの砲台からンぼ攻撃で損傷・死傷者も出て、 

 

結果的には、軍事力の近代化が進んでいたイギリス艦隊の優位性

が圧倒的であることを、薩摩藩も自覚し、特にその時、薩摩艦艇

に乗船していた五代友厚などが、その後、英国留学生となってあ

ちらの先進国に学ぶ根拠にもなった薩英戦争であり、ひいては、

その素因ともなった生麦事件を改めて、想起させられます。 

 その後の五代友厚などの留学生生活から帰国した１９人の侍

留学生達の、帰国後の活躍などを見ると、言い方を変えれば、日

本の近代化、産業革命を実質的に引き起こしたきっかけともなった「生麦事件」でもあるとも言えます。 



●本田さん メールありがとうございます。 

 世間一般に生麦事件が明治維新を早めた、ひいては、犠牲になった西洋人 4人は明治維新を促進した犠牲

者であるが、功労者でもあるというような扱いをされることがあります。 

生麦の地元に 4人をたたえる顕彰会があったと聞いています。 

斬った薩摩武士は、京や江戸から遠く離れた南国の田舎者というイメージ作りがなされています。現場をご覧になって感

じたと思いますが、あの道幅（現在、歩道なし片側１車線）で、騎乗の者が久光の駕籠に接触でもしようものなら切腹者で

す。 

幕末の頃、島津重豪や斉彬のほうが海外の事情に通じていました。私は薩英戦争を契機にすべてが始まったようには

思っていません。薩摩での産業革命は斉彬が始めていました。 

ペリー来航以降、国防の危機は多くの人々が感じて、それなりの手を打っていました。 

英国艦隊が受け取った多額の賠償金、果たしてリチャードソンなどの遺族に渡ったのでしょうか？ 

 生麦事件に関して、薩摩には何の落ち度もなかったことを機会あるたびに言いたいと思います。 

 

●５月２６日 14:32 

メールや八期 LINEでまたまた『生麦事件』の検証が再発しています。みなさん 熱心ですネ。 

今日の朝刊に興味深い記事を見つけました。 

生麦事件に端を発したあの『薩英戦争』の詳細が書かれた資料（高い本です）が発刊されたとのこと。 

市来四郎史料だそうです。図書館にでも行って読んでみたいです。 

切抜き紹介します。横の記事（島津久保〜義弘三男坊）の猫殿 の記事も併せてどうぞどうぞ  大石(猫) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

成程と思わせる猫神様のお話 

港に係留された船にはネズミ返しのブリキ板がついていましたね 

遭難の前兆として、ネズミが一斉に船から逃げ出すとも言われていました。 

 鹿児島県史、すごく高価ですね 

10 数年前の歳末に訪れたプリンストン大学の図書館に、分厚い鹿児島県史の本が収蔵されていました。図書館の

司書をしていた妻の友人の案内で、図書館を訪れ、夜は大学内の劇場で、クリスマスキャロルを観ましたが、私は

90％寝ていました。                  西山 和宏 

 

 

● 【１日早い編集後記 5 月３０日】 

 来月の今日は私たちは台風でも来ない限り（飛行機が飛ばない）花のお江戸の【東京】にいます。 

八期オンライン日記のメインキャストである西山和宏さんの建てたプランに乗って薩摩にゆかりの名所古跡を

徘徊している事だと思います。 

 おまけに順調にいけば、編集長はその後の１週間は気ままな『北へ向かう旅』の途中かも知れません。 

 

これからの人生はまるで夕日が沈む瞬間のごとく、まさに「秋の日はつるべ落とし」状態と言っていいと思いま

す。  このあと、教訓めいたコトバを綴ろうかと思いましたが・・・ 

 あとはみなさん！個人個人でお願いします。 

 今月はこの辺で終わろうかと思います。       ２０２３年５月３０日 おおいしけいじ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


